

# EDITORIAL

*En una etapa del desarrollo humano en que se están operando insospechados avances científicos, fundamentalmente en el campo de la biología molecular, la profesión médica impresionada por tan promisorios progresos pareciera haber relegado a un plano secundario la importancia del valioso apoyo que las ciencias sociales y del comportamiento le ofrecen en la solución de muchos de sus problemas científico-técnicos.*

*Nosotros pensamos que, por representar una corriente diferente a los de la medicina tradicional, los conceptos de integración, que no son nuevos, no logran avanzar con la velocidad deseable y necesaria en un mundo en que la compleja interrelación de factores sociales, culturales y económicos tanto intervienen en las alteraciones de la salud física y mental.*

*El bienestar del hombre en la sociedad y los aspectos de su salud integral deberán ser abordados con un nuevo enfoque. Para llevar a cabo la innovación adecuada, se hace necesario hacer un diagnóstico de la situación que contemple todos los factores involucrados.*

*El ejercicio y la enseñanza de la medicina deberán realizar el concepto de que ésta no es sólo tecnológicamente médica sino, además, el producto de su propia integración con todos los factores que condicionan la aparición y desarrollo de la enfermedad.*

*El Dr. Anthony Payne, en el interesante artículo que hoy entregamos a los lectores de CUADERNOS MEDICO-SOCIALES, plantea las bases de esa innovación y concluye expresamente que es necesario que la investigación en el campo de la ciencia social permita reclasificar las enfermedades tomando en cuenta no sólo el factor etiológico tradicional sino los factores sociales que la condicionan.*

*Este planteamiento tiene el significado de una revitalización de los antiguos conocimientos hipocráticos que materialmente se expresan en términos más vagos que los que hoy permite el avance de la ciencia social.*

*Debemos comprender, sin embargo, que es muy difícil que las Escuelas de Medicina en sus planes docentes, y los servicios que otorgan salud, realicen en un breve plazo los cambios que son imprescindibles y que están en el pensamiento del Dr. Payne. El autor es optimista y termina manifestando: "Preveo que en un enlace entre las ciencias médicas y las del comportamiento darán por resultado la concepción de una nueva y grande unidad, y que de esta unión nacerá la innovación que con tanta urgencia necesitamos".*

*Convencidos que la experiencia que están realizando los médicos generales de Zona en las áreas rurales del país representa en muchos aspectos la*

*aplicación práctica del concepto de medicina integral nos complacemos en ofrecer el último de los cuatro relatos que fueron presentados al Colegio Médico de Chile en el Concurso organizado por el Departamento de Salud Pública. conjuntamente, accediendo a una petición del Presidente de la Sociedad Chilena de Salubridad, hemos incluido un relato que, aunque correspondiente a una experiencia independiente, en la Comuna de Frutillar, es en último término similar a las que hemos publicado.*

*La información proporcionada por estos médicos jóvenes y el equipo de colaboración médica, si bien pudiera pensarse que no constituyen una muestra representativa, permite afirmar que la complementación de la medicina clínica con el énfasis puesto en la actividad de la comunidad harán posible en un plazo breve la reducción de tasas de morbi-mortalidad que en esos lugares eran tradicionalmente elevadas.*

*En nuestra sección dedicada al II Seminario de Formación Profesional Médica, la Secretaría Ejecutiva se refiere a la forma en que habrán de ser tratados los aspectos de la formación médica, el análisis del tipo de médico más adecuado a las necesidades del país, y la organización de la atención médica.*

*Dos interesantes trabajos han sido seleccionados en la revisión bibliográfica que se está llevando a cabo. Uno de ellos aborda las vinculaciones entre cultura y medicina y las relaciones entre ciencias sociales y medicina. El segundo es un análisis del rol que debe asumir la enseñanza de Medicina Social en la educación médica de pre-grado. Ambos representan un valiosísimo aporte a las futuras discusiones del temario del próximo Seminario.*

#### RENOVACION DE SUSCRIPCIONES

En números anteriores, hemos formulado a nuestros lectores un llamado para la renovación de suscripciones que nos permitiera cubrir, por lo menos parcialmente, el elevado costo de impresión y distribución que enfrenta nuestra revista. Sólo una pequeña proporción de ellos, principalmente suscriptores nuevos, ha respondido oportunamente remitiendo los valores correspondientes.

Ello nos obliga a considerar seriamente la posibilidad de limitar a contar del próximo año nuestros envíos exclusivamente a las suscripciones personales que se encuentren al día, a las instituciones científicas y docentes afines y a los canjes ya comprometidos.

SI DESEA UD. ASEGURAR LA RECEPCION REGULAR DE CUADERNOS MEDICO-SOCIALES, SIRVASE ENVIARNOS A LA BREVEDAD POSIBLE LA TARJETA ADJUNTA ACOMPAÑADA DE SU CHEQUE EXTENDIDO A NOMBRE DE: COLEGIO MEDICO DE CHILE.